

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
20 de mayo del 2020



QUÉDATE EN CASA



ZACATECAS
2016-2021
Trabajemos Unidos



911

#QUÉDATEENCASA



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Regresemos mejores

NADA VOLVERÁ A SER IGUAL

El discurso oficial nos dijo que hoy 20 de mayo es la fecha fatal donde Zacatecas podría alcanzar el máximo contagio para Zacatecas, aunque sus efectos se verán en los diez días subsiguientes. De lo que ocurra dependerá el regreso a la "nueva normalidad" el 1 de junio que, dicho sea de paso, ya no será igual que hasta antes de la pandemia del Covid-19. Toda cambiará. Todo. Ojalá regresemos cambiados para bien.

La "nueva normalidad", que no es otra cosa que el regreso gradual a nuestras actividades, la gente debe tomarlo con seriedad, muchas de las medidas de salud que imperan hoy, ya quedarán para la posteridad y debemos acostumbrarnos. Volver confiados o relajados sería el peor error que se pudiera cometer. Cuidado. Mucho cuidado. Sobre aviso no hay engaño.

Regresar a la "nueva normalidad", decíamos apenas ayer, es tener que cuidarnos muchos más de lo que lo hacíamos en el confinamiento. Hay que entender que no hay una vacuna para el Covid-19, por tanto, el virus andará ronda los espacios zacatecanos. Nada de grandes concentraciones.

LA SALUD, ASUNTO DE TODOS

Para que Zacatecas recupere la salud que ocasionó la pandemia, para que económicamente logre una estabilidad, para que los sectores productivos se reactiven al 100% pasarán varias semanas, quizá meses, de manera, la "nueva normalidad" tardará bastante tiempo en ser entendida por una sociedad que ya le urge regresar a sus actividades. El regreso se acerca.

Este es un buen momento, para que el Gobierno de Zacatecas que encabeza ALEJANDRO TELLO, para que la sociedad con sectores productivos en conjuntos, para que los medios de comunicación unamos esfuerzos para contribuir a una "nueva normalidad", tranquila, segura, sin sobresaltos. El reto no es nada sencillo. Será más difícil el regreso que habernos ido al aislamiento social. Las cosas por su nombre.

De manera que, si la curva del Covid-19 alcanza este día su nivel más alto, como no lo señalaron las autoridades de salud, lo que sigue es esperar que los efectos sean lo menos agresivos posible. Aun así todo es incierto. Estemos atentos todos.

URGE UNA CAMPAÑA AGRESIVA

Si bien, el buen regreso depende de todos nosotros, para que sea sin sobresaltos, es necesario una intensa y eficaz campaña publicitaria sobre las nuevas medidas para recordarle a la sociedad que no debe de relajarse más de lo que lo ha hecho durante la pandemia del Covid-19. Ojo. El virus no se ha ido. Está aquí.

Así las cosas, Zacatecas se prepara para el regreso del lunes 1 de junio, aunque dependerá de las autoridades de salud, si se mantiene esta fecha o hay cambio de planes. Por lo pronto, el anhelo es que regresemos mejores seres humanos, mejores personas, mejores en todo, para algo debió de servir esta pandemia que en México ha matado a casi 6 mil mexicanos y mexicanas y contagiado a más de 50 mil personas. Reflexionemos todas y todos.

Insisto, nada volverá a ser igual. Si con la lección que nos dio la pandemia del Covid-19, sobre lo vulnerable que somos como humanidad no aprendimos nada, entonces, regresaremos igual de desconcertantes que antes del coronavirus. Sí, preparémonos para el regreso gradual, pero con una nueva actitud y responsabilidad. Recuerden: miles murieron, millones perdieron su trabajo. Regresemos mejores.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Regreso paulatino a actividades

REAPERTURA.- El 13 de mayo de 2020, el Ejecutivo Federal a través de la secretaria de Economía anunció la "Estrategia de reapertura de las actividades sociales, escolares y económicas" que constaría de tres etapas.

PRIMERA.- La primera iniciaría el 18 de mayo en los municipios donde no existen contagios por COVID-19 y que no tienen vecindad con municipios con contagio. Se trata de 269 municipios en 15 estados del país en los cuales se establecerán cercos sanitarios para proteger a su población.

ACTIVIDADES.- A partir del 18 de mayo en esos lugares se regresaría a las actividades escolares y se reabrirán los espacios públicos y laborales incluyendo a las personas vulnerables al contagio. También se anunció que esos municipios serían monitoreados a través de jornadas de salud para verificar que no se presenten contagios.

SEGUNDA.- La segunda etapa del 18 al 31 de mayo se denominó "Preparación para la reapertura general" en la que se darán a conocer los protocolos a seguir para garantizar la salud y un reinicio seguro de la llamada "Nueva normalidad"; en esta etapa las empresas elaborarán protocolos sanitarios para el reinicio de sus actividades, se capacitará a los trabajadores para que tengan un ambiente laboral seguro y las empresas deberán readecuar sus espacios laborales sanitizándolos e instalando filtros de ingreso. La construcción, minería y fabricación de equipo de transporte serán consideradas actividades esenciales.

TERCERA.- La tercera etapa "semáforo semanal por regiones" iniciaría el 1 de junio. Consta de cuatro colores (rojo, naranja, amarillo y verde) y cinco categorías (Medidas de salud pública y del trabajo, Laborales Esenciales/no esenciales, Espacio público abierto/cerrado, Personas vulnerables, Escolares).

MEDIDAS.- Existen medidas de salud pública y del trabajo que a partir de ahora se implementarán independientemente del color del semáforo.

ROJO.- Si el semáforo está en rojo sólo se permitirán las actividades laborales esenciales. Si el semáforo es naranja las actividades no esenciales que pueden desarrollarse lo harían a un nivel reducido.

VULNERABLES.- También existirían algunas actividades en espacios públicos pero a nivel reducido. Las personas vulnerables (adultos mayores y personas con enfermedades crónicas) podrían incorporarse a sus actividades laborales pero con máximo cuidado (de acuerdo con los protocolos que se establezcan).

AMARILLO.- Cuando el semáforo esté en amarillo, pueden operar tanto las actividades esenciales como no esenciales sin restricción, se presentarán restricciones menores para las actividades en espacios públicos abiertos y mayores para espacios cerrados (templos, cines, museos, teatros, restaurantes); el cuidado de personas vulnerables se ubicaría en un nivel medio.

VERDE.- Cuando el semáforo se encuentre en verde se mantienen las medidas de salud pública y del trabajo (como en todos los colores), se permite la operación de actividades esenciales y no esenciales al igual que los espacios públicos abiertos y cerrados, se lleva a cabo un cuidado de control para las personas vulnerables y se reactivan las actividades escolares.

ZACATECAS.- En el estado de Zacatecas no se registraron "Municipios de la Esperanza", por lo que la actividad no empezará de manera diferenciada el 18 de mayo, a partir de finales del presente mes se irá determinando qué se puede abrir en los primeros días del mes de junio, pero parece que para el primero de junio no será mucho lo que regresará a la operación.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

No llega la nueva normalidad

Desde luego, no hay comparación entre lo que el virus afecta a la Ciudad de México y Zacatecas, como tampoco puede haberla entre España e Italia con nuestro país, pero por motivos anímicos se mencionan para que la gente mida las proporciones o dimensiones de las prevenciones que debe asumir frente al contagio o propagación, pueda contener el desbordamiento de optimismos o atajar los signos de miedo y de pánico, para que, eso sí, no se pierdan la serenidad, prudencia ni equilibrios frente a la entera realidad.

Lo cierto es que, el lanzamiento desde la ciudad de México de la consigna NUEVA NORMALIDAD, por el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y el vocero de salud, HUGO LÓPEZ GATELL, fue precipitado por ese desfásado optimismo que exhiben. Nos pareció que la gente pronto interprete el aviso de la vuelta a la normalidad, que comenzó con la reanudación de acciones en las industrias minera, de la construcción y automotriz, porque la población regresó a las calles, a los comercios, a las plazas, a deambular como siempre y sin la sana distancia. Así se ha visto en Zacatecas desde el pasado 15 de mayo, como así andan por la capital del país, Monterrey y Guadalajara.

Los términos NUEVA NORMALIDAD, a eso inducen, a retomar el camino, aún frente a una realidad que no cambia por la pandemia, porque ésta sigue extendiendo y provocando mortalidad y más contagios. Por las cifras y datos que a diario conocemos e incluso los "otros datos" que luego se sacan de la manga, hoy por hoy y seguirán mañana, la misma y peligrosa realidad de una propagación y muertes en crecimiento. Esto es un verdadero efecto de desconfianza e incredulidad ante los informes y perspectivas oficiales vertidos allá y que aquí y allá, chocan con la triste realidad, con el relajamiento del confinamiento y de la sana distancia, que pueden empeorar la crisis y que para Zacatecas, a partir de hoy y en los próximos 10 días, se muestra más tormentosa y amenazante.

O sea, la terminología utilizada con la NUEVA NORMALIDAD, causó confusión y una falsa sensación del final de la crisis, que está todavía muy lejos de alcanzar. Ha sido una fallida comunicación, una estrategia mal vertida, peor difundida y gravemente interpretada por los destinatarios, por la gente, las familias y las comunidades, que ya hacen su vida como si la normalidad fuera realidad, cuando lo que está a la vista y sentida, es la incertidumbre vaciada con ambigüedad, donde prevalecen riesgos, inseguridad, inquietud, tensiones, desconfianza.

No se necesita darle vueltas al entendimiento sobre la NUEVA NORMALIDAD, es o no es, y lo más certero es que no es, porque sí hay y transcurren tiempos como terrible realidad, que hay que hacer sentir a la gente, que hay que advertirles una y mil veces, que por donde la vean, esa nueva normalidad no está aquí, ni está por llegar, esa es la pura verdad, no hay normalidad y si la misma realidad que a todos nos debe preocupar y más alertar.

ES SANO EL OPTIMISMO

Pero ante la triste realidad que no es normalidad ni vieja ni nueva, y conociendo que hasta en Europa amplian la vuelta a la normalidad por un mes más, no esperamos que el VIRUS MALDITO vea en México otra atmósfera vedada a su malignidad y mortalidad, para solo despertar en el Presidente y su esposa BEATRIZ GUTIÉRREZ DE LÓPEZ OBRADOR, esa falsa visión o imaginación de la luz al final del túnel. Hay pues políticas divergentes entre la federación y los estados, pero aquí como allá se vive la misma realidad, todavía riesgosa y más peligrosa.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Algo está pasando

La relación entre el Gobierno Municipal y la Jurisdicción Sanitaria 03 de los Servicios Coordinados de Salud del Estado, empieza a estropearse, esto porque primero el secretario JUAN MANUEL LOERA, con gusto, con entusiasmo y con interés salió al quite, defendió más de dos veces de la Jurisdicción Sanitaria y a su titular ROBERTO GARCÍA, cuando un grupo de comerciantes establecidos fueron a esta institución.

Ahora, ha declarado que la Jurisdicción Sanitaria no entendió a los comerciantes y el Gobierno Municipal tomó el tema y ahora los está capacitando, los está atendiendo, lo que no pudo hacer esta institución de Salud, pero no solo eso, sino también hizo referencia que la Jurisdicción no se amplió para las medidas de cierre de establecimientos, solo se enfocó al centro de la ciudad, lo que parece extraño y no muy justo. Sin duda algo está pasando.

Después de tanta información de la pandemia, el Hospital General Fresnillo reconoció a las madres donadoras de leche humana

NO LES GUSTÓ

No les pareció a los trabajadores de la presidencia municipal que el ISSSTEZAC haya convenido con una institución bancaria para que sea ésta la que otorgue préstamos económicos a los trabajadores. Por lo menos en la entidad municipal hay desconfianza.

Esta inconformidad, dijo, EUSEBIO RAMÍREZ DE LEÓN, que ya se la hizo saber al dirigente estatal del SUTSEMOP, pero insistirá para que se informe, se diga de los beneficios y perjuicios que esto traerá para los trabajadores y si todo es beneficios que lo digan bien.

TEMA AGRADABLE

Después de tanta información de la pandemia, el Hospital General Fresnillo reconoció a las madres donadoras de leche humana, quienes se han encargado de fortalecer el Banco de Leche del nosocomio, es una actividad que promueve la lactancia materna lo que es un regalo para las madres, para su bebé y para el mundo.

Es un tema que el hospital nunca ha dejado de atender y hoy por hoy sigue siendo un ejemplo a seguir para otras instituciones.

La Jurisdicción Sanitaria no entendió a los comerciantes y el Gobierno Municipal tomó el tema y ahora los está capacitando



Yairsinio D. Garía

Qué sé de justicia Electoral

El pasado 11 de mayo, la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió las acciones de inconstitucionalidad 112/2019 y acumuladas a través de la cual se invalidó el decreto 351 publicado en el periódico oficial del estado de Baja California; a través de esa determinación, se amplió el mandato para el cual el gobernador de dicha entidad había sido electo, dicha modificación se realizó con posterioridad a la jornada electoral.

Esta sentencia resulta relevante en la medida que consolida diversas reglas y principios constitucionales.

En primer término, es de señalar que se consolida el derecho del voto como derecho humano al reconocerse legitimación a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para impugnar dicha normativa.

Consideramos que se da ese reconocimiento en virtud de que conforme al artículo 105 de la Constitución, dicha comisión, únicamente tiene legitimación para defender los derechos humanos reconocidos en el marco jurídico que integra el bloque constitucional, en este sentido, al otorgársele legitimación activa para la impugnación de esta normativa bajo el argumento de que se viola el derecho al voto de la ciudadanía.

Efectivamente, el artículo 105 de la Constitución, establece una regla de observancia nacional que obliga a los poderes ejecutivos y legislativos a promulgar y publicar las leyes electorales, por lo menos, noventa días antes del inicio del proceso electoral y que una vez iniciado no podría haber modificaciones fundamentales.

El precepto en mención, también se encamina a reforzar el principio de certeza en materia electoral, pues desde su inicio hasta su conclusión los participantes en el proceso deberán sujetarse desde el inicio hasta su conclusión, a las reglas establecidas en la normativa, sin que se puedan hacer cambios legales fundamentales.

En este entendido, la línea jurisprudencial de la Suprema Corte de Justicia

de la Nación que ha precedido a esta última resolución, se ha encaminado a delimitar las posibilidades que las legislaturas tienen para hacer modificaciones a las leyes electorales en sus ámbitos de competencia, y a que estas se apeguen a los principios constitucionales, dándole consistencia y certeza los sistemas de acceso al poder público.

Magistrado del Tribunal Electoral, Sala
Monterrey.
@yairgarciaortiz



José G. Estrada

De Militarizaciones

No se crea bajo circunstancia alguna que el etéreo tema de la llamada militarización es reciente, pues debemos recordar que apenas concluida (a medias) la llamada Revolución Mexicana, es decir, aquél movimiento de levantamientos, sofocamientos, asonadas, guerrillas, luchas, contra luchas, enfrentamientos entre amigos, cuartelazos y demás circunstancias generales y particulares de ese movimiento social que concluyó sólo formalmente en 1917 con la fundación de las modernidades contemporáneas, surgió el debate y las desgarraduras de vestiduras sobre cuál era concretamente el papel que habrían de jugar las fuerzas armadas en la construcción de este país.

No hay que olvidar, bajo circunstancia alguna, que muchos historiadores han querido concluir, de manera un tanto simplista, que gran parte de aquella gesta tuvo su origen y destino en los enfrentamientos entre militares; y para ello bastaría darle una repasa a la vida y obra de los generalísimos que tuvieron nominaciones estelares de aquellos anales: Porfirio Díaz, Victoriano Huerta, Álvaro Obregón y Felipe Ángeles,

sólo por mencionar a los más famosos. Sin embargo, para quién desee darse una vuelta por las semblanzas propias materia de esta disertación, habrá que consultar el ya famoso texto intitulado "Diccionario de Generales de la Revolución", editado conjuntamente por la Secretaría de Educación Pública, la Secretaría de la Defensa Nacional y el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México.

También habremos de rememorar que antes, durante y después de la Revolución Mexicana, gran parte, si no es que la mayoría, de los Presidentes de nuestro país tuvieron una formación castrense o fueron militares, y que no fue hasta el sexenio de Miguel Alemán Valdez, en 1946, cuando se ha considerado el inicio formal de las presidencias de origen eminentemente civil.

En este contexto, y las más de las veces sin un sustento legal, se han utilizado a los soldados mexicanos para enfrentar a la llamada delincuencia organizada, perseguir grupos de narcotraficantes, ejecutar obras de construcción de aeropuertos, transportar hidrocarburos, distribuir textos de libro gratuitos, edificar instituciones bancarias, habilitar hospitales de emergencia para enfrentar crisis sanitarias, realizar funciones de contención de migrantes, abajo y arriba de la República, y, recientemente, se les otorgaron facultades legales para actuar como policías en la prevención y persecución delincencial, abonando a las labores de seguridad pública.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@yahoo.es | @donrunrun1

Alcalde “se le adelanta al gobierno”; mochan quincena a burócratas

Aquella intención que se planteó en el equipo del gobernador **Alejandro Tello**, por la miseria que trae el coronavirus, de rebajar (voluntariamente) al menos una parte de la quincena a



CÉSAR ORTIZ, alcalde de Trancoso.

un grupo de burócratas, ya fue puesta en marcha por el presidente de Trancoso, el priísta **César Ortiz** del clan antorchista. En gobierno estatal la propuesta, que se atoró en el Congreso, planteaba una reducción del 25% de las percepciones de mandos medios y superiores por un par de meses.

César Ortiz se fue hasta un 50%, pero solo por una quincena para 60 de los 290 trabajadores de la presidencia. El edil, muy amigo del exdiputado **Oswaldo Ávila**, asegura que la disposición fue necesaria y consensuada.

Desde los destrozos que dejara el exalcalde **Ricardo de la Rosa**, la presidencia no da para más. Algunos burócratas pensaban que el recorte era para repartir despensas y apoyos ante la emergencia del coronavirus, pero ni siquiera para eso.

“Estamos haciendo milagros”, dice el antorchista al referir que gana 12 mil pesos netos quincenales, casi lo mismo que un regidor. Los trabajadores que contradicen la versión de que el descuento fue voluntario, alegan que en la presidencia les restregaban que por la pandemia algunos iban a estar descansando, y los a los que quisieran ir a trabajar, para no sufrir recortes, los ponían en el rastro, limpia y las áreas más pesadas. Ortiz anda muy desesperado y ya buscó apoyo del gobernador.

Posibles cambios

El director del Incufidez, **Adolfo Márquez El Patas**, tendría que estar feliz porque siguen los planes de la Liga SISNOVA de baloncesto, en la que juegan los Mineros, de tener temporada 2020. La fecha de arranque sería el 10 de septiembre, pero por la impredecible y difícil situación del coronavirus, no se descarta que haya cambios. Mientras tanto, en el instituto van recibiendo llamados de sectores deportistas que ya quieren comenzar actividades.

Dos equipos

En la burocracia federal local hay dos equipos monrealistas que se manejan muy aparte. La súperdelegada **Verónica Díaz** por un lado, muy enfocada en fortalecer al coordinador de Ganadería **David Monreal**; y por el otro **Martina Rodríguez**, delegada de la Segob y quien desde enero renunció como asesora del diputado **Héctor Menchaca**. Dicen que el grupo de Martina y **Catalina**

Monreal influye más en las decisiones que se toman dentro del clan y que son quienes buscarían corregir errores de división y grillas, en los que se señala a la Secretaría del Bienestar.

Enemigo dentro

Para **Julia Olguín**, **Rafa Candelas**, **Javier Mendoza** y otros del D-21 están más preocupados por **Ulises Mejía**, alcalde de la capital, que por el candidato que pudieran postular en el PRI.

A Mejía lo ven como amenaza dentro de las filas de Morena y también si se llegara a salir de Morena. Los grilleros monrealistas buscarían generar intrigas sobre su permanencia dentro de la 4T. Pero al alcalde lo respaldan aspiraciones de sus funcionarios que quieren hacer carrera dentro del partido de **AMLO**.

Segundo lugar

Los secretarios de Economía y Gobierno, **Carlos Bárcena** y **Jehú Salas**, celebraron que, según un análisis de la empresa de tecnologías ESZ Smart, Zacatecas fue el segundo estado a nivel nacional que más acciones regulatorias emprendió para afrontar la crisis del coronavirus.

Se tomó en cuenta desde la prórroga que se le dio a los alcaldes para presentar la cuenta pública, los apoyos a emprendedores de economía, los agroalimentarios que trabaja **Fito Bonilla**, titular de la Secampo, los filtros sanitarios, los llamados a los ayuntamientos y la aplicación del programa Hoy no Circula. En este último mucho les ayudó el magistrado **Arturo Nahle**, pues calmó las aguas al declarar que la medida era legal. Muchos no confiaban en Jehú, pero sí en el exprocurador.

Runrunazos

Ya comenzaron reclamos al director del Issstezac, **Marco Vinicio Flores**, por las estrategias de reducciones contempladas para el instituto. El líder magisterial **Marcelino Roldarte** ya salió al quite, pero en el Issstezac sabían desde un principio



CARLOS BÁRCENA, secretario de Economía.

que las acciones no iban a ser fáciles. Y en determinado momento se tendrán que tomar decisiones difíciles. * El director de Seguridad Pública de Jerez, **Nazario Oseguera**, tiene un descontrol tremendo en la corporación al punto de que se dice que un externo chocó una patrulla que no tenía que conducir y mucho menos para ir pachanguearse. Dicen que el secretario **Liborio Carrillo** apenas se va enterando.

Y después, ¿qué? ¿Quiénes?

Sigfredo Noriega Barceló* 

Después de dos meses de encierro voluntario y obligado, desconcierto e incertidumbre, pérdidas y confusiones, empezamos a mirar hacia nuestro futuro próximo con esperanza y, al mismo tiempo, con ciertas dudas.

Aunque vayamos a ir, poco a poco, recuperando tiempos y espacios, hay señales de que podemos acercarnos a 'una nueva normalidad'. Esperamos que la tremenda sacudida del coronavirus siga provocando reflexión e interiorización de los valores que sostienen la convivencia humana.

Hemos estado viviendo esta situación crítica en Cuaresma y Pascua. No concibo un tiempo cuaresmal sin purificación del interior y un tiempo de Pascua sin que genere vida. Dar la batalla y vencer definitivamente la muerte no es cualquier cosa. La victoria de Jesucristo es la garantía del futuro sin fin para quien lo ha aceptado como su Señor. Estos tiempos litúrgicos potencian un espíritu de esperanza que nos invita a mirar con confianza serena que el horizonte de todo ser humano es de plenitud. ¡No tengamos miedo! Sabemos

de dónde venimos, a dónde vamos, qué camino andamos y con quién lo recorremos.

Creerlo, aceptarlo, celebrarlo y testimoniario es una tarea siempre desafiante para el cristiano que vive en tiempos que invitan a replantear fundamentos, convicciones y jerarquía de valores. El ambiente cultural que nos cobija parece quedarse corto en el futuro que desea y prepara. El mercado que ofrece está lleno de dudas porque se basa solo en los cálculos del mismo mercado... y en sus propias fuerzas.

Los primeros cristianos se hicieron las mismas preguntas que todo ser humano se hace en situación de crisis: ¿Por qué la tribulación? ¿Qué sentido tiene luchar cada día? ¿Qué es primero la salud y/o la economía? ¿Quién asume la responsabilidad de los males en el mundo? ¿Hasta dónde llega el poder del poder? ¿Por qué tener que morir?

Son preguntas que subyacen en los interrogantes gritados por quienes se enfrentan con el micro 'enemigo invisible'.

Encontrarse con la persona de Jesucristo debe significar el encuentro con la verdad viva y vivificadora. El camino

de la fe tendrá que pasar por la cruz de las sombras, del desprendimiento y de... las despedidas.

El ambiente que se respira al escuchar el Evangelio de este domingo es de orfandad, indefensión y desamparo; y al mismo tiempo, de esperanza, confianza y seguridad. Las palabras de Jesús iluminan, animan y fortalecen. Todo sucede en un ambiente fraternal de despedida y de un futuro incierto: "Ya no me verán..." "Si me aman cumplirán mis mandamientos..." "Les daré un Paráclito (defensor) que esté siempre con ustedes, el Espíritu de la verdad". El Señor Jesús les garantiza su presencia, acompañamiento y defensa. Esto será lo importante en el caminar juntos y en el futuro próximo y el definitivo.

El regalo del Espíritu de verdad no puede ser más oportuno ante los retos que tenemos. Él es Maestro, Memoria y Defensor de quienes se esfuerzan en vivir en el amor para construir una 'nueva normalidad'. Ojalá seamos protagonistas/ factores/fermento de los cambios profundos que necesita nuestra cultura posmoderna.

*Obispo de Zacatecas

MENOS MAL // POR WUISHO



Los atendieron, pero mal, y ahora están muertos

Eduardo Ruiz-Healy*



Él tenía 50 años, manejaba un taxi y nunca dejó de trabajar porque, si lo hacía, no habría dinero para poner alimentos sobre la mesa y cubrir los gastos de su familia, integrada por él, su mujer, tres hijos y su suegra.

Alguno de sus pasajeros le transmitió el coronavirus, él luego contagió a su esposa y ella a su mamá. Los tres enfermaron gravemente y fueron internados en el Hospital Juárez de la Ciudad de México.

Él falleció el sábado, poco antes de la medianoche, su esposa y suegra en la mañana del domingo. En un solo fin de semana tres adolescentes perdieron a sus padres y a su abuela materna.

Me dice una sobrina del difunto, una ejecutiva de una importante empresa a quien conozco desde hace varios años, que ninguno de ellos pudo ser intubado porque, según le informaron en el hospital, no había ventiladores disponibles en vista de que aún "no les entregaban los que llegaron de

China".

Total, que en el principal hospital de la Secretaría de Salud no había suficientes ventiladores que puedan salvar la vida de un enfermo grave de Covid-19. De haberlos tenido, estas tres personas tal vez hubieran podido ser salvadas.

Que el sistema de salud de México no contara con el número necesario de respiradores no debe sorprender a nadie. La mayoría de los países estaban en la misma situación porque casi todos los gobiernos nacionales ignoraron a los científicos y expertos de renombre internacional que desde hace años venían advirtiendo que era inminente que ocurriera una pandemia viral catastrófica.

Lo que sí nos debe sorprender y enojar no solo es el hecho de que durante semanas el gobierno de la 4T le restara importancia a la gravedad de la pandemia, sino que insistiera en que el sistema de salud estaba perfectamente preparado para enfrentarla, cuando los altos funcionarios de la Secretaría de Salud, IMSS,

ISSTE y otras instituciones públicas sabían perfectamente bien que no había suficientes camas hospitalarias, unidades y camas de terapia intensiva y médicos, enfermeras y técnicos especializados en atender a enfermos de Covid-19.

Varias veces advertí que el sistema de salud se colapsó desde hace varias décadas y que por más que lo intentara, el actual gobierno no podría hacerlo eficaz en unos cuantos meses.

AMLO dijo en su conferencia de prensa que gracias al esfuerzo de su gobierno "hay camas disponibles para atender enfermos, en general 61 % en el país, y en el caso de terapia intensiva 68 %; desde luego, en la Ciudad de México es más la ocupación, pero nadie se queda sin ser atendido".

Que les diga "que nadie se queda sin ser atendido" a los tres adolescentes que el pasado fin de semana quedaron huérfanos. Porque, efectivamente, fueron atendidos, pero mal, y ahora están muertos.

*Twitter: @ruizhealy

Un Día del Maestro diferente

Víctor Manuel Silva Galaviz



Como no se recuerda en la historia reciente del país, este pasado 15 de mayo no hubo marchas, ni festejos o comidas con los gobernadores en la que algún ambientador de lujo hacía gala de sus frases y recuerdos conmemorativos a los maestros. Sin premios, ni reconocimientos a la trayectoria; solo discursos fríos y ajenos a la realidad, magnificando en la retórica la labor docente y abandonándolos en la práctica.

La incertidumbre de muchos sobre su pago quincenal reina en los bolsillos de los profesionales de la educación, el hastío de no saber cómo lidiar esta nueva normalidad por la falta de las herramientas para cumplir los objetivos propuestos en los planes y programas del ciclo escolar.

Somos naufragos en el mar

de la confusión, y nuestros superiores ajenos a nosotros en sus barcos.

Nos ven y nos felicitan por la labor y compromiso, como si necesitáramos más los elogios en lugar de herramientas de trabajo.

No hay palabras de aliento de los principales aliados de los docentes, los padres de familia.

Entre compañeros reina la negatividad, la queja, el desánimo, los memes que se burlan de las clases en línea y sus nulos resultados. Un suspiro en silencio y la soledad que da la videoconferencia son los testigos reales y de esta educación virtual.

¿Por qué soy maestro(a)? Para recibir elogios con festividades en el mes de mayo, para discutir con los padres de familia, para ser causa de escarnio en las

redes sociales donde se hace viral un insulto de una docente visiblemente frustrada y se ignora los miles de profesionales que hacen su labor tan digna con grupos presenciales, y ahora, en ausencia física y emocional, ya que no nos pelan los alumnos.

Soy maestro de carne y hueso y no solo de recibos quincenales. Soy docente por creer en que la educación es la solución y no el problema. Soy profesor para creer en una sociedad mejor formada en las aulas y en los corazones de los alumnos. Soy maestra por querer un mundo mejor que el que encontré.

Este 15 de mayo, Día del Maestro, fue muy diferente a todos los anteriores, pero como dijo Gandhi "Soy más Gandhi encerrado que afuera".

*direccion@instituto3e.org

Malos, malditos y Punto Final

Pablo Torres Corpus*

Malos y "malditos" son conceptos de uso común, que por su cotidianeidad, no ubicamos en su justo contexto y usamos indiferentemente.

Si queremos decir que alguien actuó con nocividad, perversidad o falta de bondad, lo llamamos malo o maldito.

Sin embargo, las palabras referidas guardan diferencias sustanciales entre sí; malo y maldito no es lo mismo en la forma y mucho menos en el fondo, y es Fernando Savater uno de los filósofos que con mayor facilidad y agudeza ha descrito estas sustanciales diferencias.

Savater define "malos" como aquellas personas que han tenido acceso a educación e información; son personas cultas, preparadas que saben en qué consiste el bien y el mal, entienden lo que es bueno y malo, lo que afecta a sí mismo y a los demás.

Los malos son aquellos que, conociendo el bien y el mal, con plena libertad ha elegido actuar con perversidad, obrar de mala fe, afectar o intentar afectar a otros.

Los "malditos" son aquellos que actúan con maldad, pero que a diferencia de los malos, se comportan

así porque no tienen elección, porque no conocen otra forma de vida.

Los malditos son los que actúan con dolo, pero no por elección, sino porque no les queda de otra.

Los malditos son los que no han conocido las características del bien y el mal, por lo tanto, no han podido elegir si obran para bien o para mal.

Ejemplo: un político "silvestre" que en sus discursos se refiere a las mujeres como "viejas"; a los tontos como "pendejos", y así por el estilo. Seguramente incomodará a muchos de sus oyentes.

Este individuo no tuvo oportunidad de elegir qué lenguaje utilizaría porque simplemente no conoce otro.

Un malo pudiera ser un político letrado que en sus discursos se refiera a las mujeres como "viejas", a los tontos como "pendejos".

Pero a diferencia del maldito, así se expresa de manera vulgar con el claro y definitivo propósito de ofender o llamar la atención de quienes lo escuchan.

Punto Final

Y también subirá la energía eléctrica.

*torrescorpus@hotmail.com

SIN FECHA // POR LEÓN



POR QUÉ ES POSITIVA (Y NECESARIA) LA PROPUESTA DE RAMÍREZ CUÉLLAR



En el mundo ha crecido de manera extrema la desigualdad, la cual ha sido causa de generación de otros grandes problemas sociales. Cuando la desigualdad se hace sólida, rompe la propia cohesión social y detiene la movilidad (la posibilidad de nacer pobre y pasar a capas medias), obstaculiza el propio crecimiento general de la economía y se convierte en factor esencial de la inseguridad. Así las cosas, disminuir la desigualdad y quitarle su estado 'sólido', es esencial para construir una sociedad justa y con desarrollo humano. Lo contrario es impensable: no hay sociedad justa con hiper-desigualdad. Esta anomalía destruye el bien común.

Si el presente gobierno se propuso revertir las lógicas del neoliberalismo que, justamente, reproducen las estructuras de la hiper-desigualdad, entonces debe pensar la progresividad hacendaria. En el caso de México, Oxfam publicó un informe desde 2014 que se titula "gobernar para las élites", en el cual reporta que el 1 por ciento de la población más rica posee el 46 por ciento de la riqueza mundial, y la riqueza de la mitad más pobre de la población es menor que la de las 85 personas más ricas del mundo.

En México 144 mil personas tienen la riqueza equivalente a 126 millones. ¡Así de extrema es la desigualdad!

Ahora bien, con la desaceleración económica que estamos sufriendo, que puede mandar el PIB a menos 8 por ciento, se requieren recursos para financiar la salida de la crisis. Si se lograra trasladar recursos de los mega-ricos, a las micro y pequeñas empresas, se podría apuntalar al sector que sostiene el 80 por ciento del empleo nacional, con riquezas acumuladas de personas que son menos del 1 por ciento de la población. Justicia pura. Con eso, se disminuye la desigualdad y se activa la economía del conjunto del país, al mismo tiempo. En otras palabras, se puede construir un programa de apoyo a las MiPyMES (créditos, subsidio a nómina y apoyo a comercialización) con el dinero de un impuesto especial a las megafortunas. Se puede construir un programa de innovación para la productividad con el impuesto a las herencias. Y se puede financiar un programa de infraestructura para parques industriales con la eliminación total de la consolidación fiscal. Esto es, se puede pensar en usar los recursos frescos de una reforma hacendaria progresiva para finan-

ciar la reactivación económica del país.

Ahora bien, antes de pensar en gravar, hay que medir con toda precisión. Tal vez habría que abrir la discusión a expertos para construir un método de medición de la riqueza en México. En las fuentes no sólo estaría el Inegi (en su sección de cuentas nacionales), sino la propia (y opaca) Secretaría de Hacienda. Así como se construyó una metodología para medir la pobreza que dio origen al Coneval, se puede agregar la tarea de construir un Método Multidimensional para Medición de la Riqueza. Y entendamos, no sólo se trata de medir ingresos, sino capital. No es lo mismo la distribución de la renta, que la distribución de la riqueza. Lo cual está en el contexto de su causa raíz: la desigualdad en la distribución del poder. Hacer una ley de progresividad hacendaria, es también, un dispositivo para salvar al Estado de la captura de los poderes fácticos (separar poder económico del político), y con ello, la edificación de la democracia nacional. Será esencial que ahora, universidades, centros de investigación, organizaciones sociales y Morena, logren crear una coalición igualitaria para el cambio de la realidad nacional. ¡Bienvenida la propuesta del paisano!

RAYUELA

Desigualdad social en México, realidad que urge cambiar ante los efectos del Covid-19.

Para México es un gran logro que, gracias a los avances sociales, los sistemas de salud, las nuevas tecnologías y el compromiso social de los gobiernos para disminuir la pobreza y diseminar los beneficios de la medicina social, la esperanza de vida haya aumentado hasta los 75.1 años en promedio para hombres, porque las mujeres viven casi seis años más.

Según proyecciones del Consejo Nacional de Población (Conapo), para 2030 el promedio nacional será de 76.7 años en promedio. Para los hombres las expectativas son de 73.8 y para las mujeres 79.6 años. Esto, ya desde ahora, tiene fuerte impacto en los programas de jubilación y pensiones.

Cierto es que la vida se ha prolongado, pero la calidad todavía no es la ideal, porque tal como lo hemos visto este año, el sistema sanitario nacional colapsó por estar impreparado para dar asistencia médica masiva, como la que debía atender en circunstancias normales. Comúnmente, gran parte de la población procura no recurrir a los servicios públicos de salud, caracterizados en años recientes por su falta de recursos.

Hoy, cuando la pandemia del Covid-19 nos plantó ante la realidad, encontramos que el aparato sanitario era y es deficiente en extremo: faltan médicos, equipamiento clínico y hospitalario, hay insuficiencia en el abasto y suministro de medicamentos, y como en todo el aparato gubernamental, existe o existió un tolerado régimen de corrupción, demagogia e ineptitud.

Como sea, aumentó la esperanza de vida, que trajo el consecuente envejecimiento de la población, lo que aceleró el deterioro de los sistemas pensionarios de México, que habían excluido la variable de la longevidad.

Es así como la nueva esperanza de vida, aunada a otros factores incidentales como el cierre

Cómo sacar a flote al ISSSTEZAC

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO*

de contrataciones de trabajadores en el gobierno del estado y la reducción de la base de cotizantes, causaron a la larga la insolvencia actual del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTEZAC), tema de este análisis.

El problema no es exclusivo de Zacatecas, ni de México. En todo el mundo fracasaron los planes de retiro ideados a mediados del siglo pasado y de unos 20 años a la fecha comenzaron a resquebrajarse. Si en el ISSSTEZAC hacen crisis hoy, es porque las acciones financieras y modificaciones legales, fueron insuficientes, porque se trató de paliativos, no reestructuraciones a fondo, como la que ahora debe realizarse.

Un problema cuya solución fue pospuesta fue la deuda del Instituto, que a la fecha se cifra en un acumulado de 314 millones de pesos, de los cuales 213 millones son por adelanto de participaciones del Gobierno de Zacatecas. Se deben

20 millones de pesos al SAT. Por impuesto sobre la nómina, 18 millones; 50 millones a proveedores; 11.5 millones, del adeudo histórico de devolución de cuotas y 15 millones a trabajadores que ganaron juicios laborales contra el

Instituto, entre otros números rojos.

La realidad exigía acciones drásticas que pudieron aplicarse gradualmente pero fueron evitadas y ahora son no solo impostergables, sino que deben ser enérgicas. Por ejemplo, deberá asumirse que trabajar en el ISSSTEZAC no es pertenecer a una élite burocrática, por lo que algunas prestaciones como los aguinaldos a trabajadores y pensionados, bonos por el Día del Maestro, vales de despensa y otras bonificaciones deberán homologarse con las del resto de las dependencias gubernamentales, tal como lo recomienda el estudio efectuado por la Auditoría Superior del Estado (ASE).

Como parte de la solución a la problemática, firmamos un convenio para que el Banco Azteca otorgará préstamos a los trabajadores del gobierno estatal, prácticamente suspendidos por el ISSSTEZAC hace cinco años, por no tener capital crediticio. Se logró una tasa preferencial de 14.6 por ciento anual para montos hasta por 262 mil pesos. Sin embargo, las representaciones sindicales de la Junta Directiva rechazaron la propuesta, por lo que ahora revisan a fondo el convenio para, en un ambiente de transparencia y diálogo, decidir si es o no conveniente mantenerlo.

Sacar a flote al ISSSTEZAC y su sistema pensionario será posible solo en la medida en que todas las partes involucradas asuman —sin ambiciones personales, grupales o partidistas— la responsabilidad de servir exclusivamente al interés superior de alcanzar un mejor Zacatecas.

Urge un replanteamiento integral de la situación financiera y solo con una visión de Estado, amplia y generosa de todas las fuerzas políticas y sindicales, lograremos el pacto que dará cohesión, pulcritud y permanencia al ISSSTEZAC. ■

*Director general del ISSSTEZAC

Con un grupo de siete alumnos la Escuela de Odontología inició actividades el dos de marzo de 1962, se acondicionó el local que dejó vacante la Escuela de Enfermería, a un costado de la Casa de la Moneda en la calle Dr. Hierro número once. Dichas instalaciones previamente fueron ocupadas por los Servicios Coordinados de Salud del Estado y fueron donadas al Instituto para incrementar su patrimonio en 1959 por el Gobernador Constitucional del Estado, Francisco E. García.

Ante el incremento en la matrícula para 1965, la escuela enfrentó problemas por la falta de aulas y un espacio para la Clínica, en las instalaciones se alojaban dormitorios estudiantiles, por lo que a petición expresa del Director, el Dr. Rubén Acevedo, fueron eliminados y su uso se destinó a actividades académicas. La autorización de la Rectoría para disponer del espacio se recibió el 20 de abril del mismo año. Las ampliaciones realizadas no fueron suficientes, la Escuela requería más Unidades, aunque en realidad lo que se necesitaba era un nuevo edificio, el que ocupaba además de ser anacrónico no cumplía con las necesidades mínimas para el vital desarrollo del plantel. La Rectoría inició las gestiones correspondientes para la construcción de nuevas instalaciones.

En junio de 1967 el Director Acevedo solicitó a Luis Fernando Sosa en su calidad de presidente de la Sociedad de Alumnos su colaboración en la organización de festejos y colectas económicas para reunir fondos para la construcción del nuevo edificio. Por otro lado el Director dirigió al Rector José Abraham Torres un documento (Of. Núm. 191) elaborado en presencia de los catedráticos de la Escuela, en el que se detallaba una relación de las condiciones físicas mínimas e indispensables a considerar en la construcción de la nueva Escuela.

En respuesta al oficio 191, el Rector informó el inicio de los estudios correspondientes para comenzar la construcción. No encontramos información del arranque de las obras materiales. Se estimaba que para 1968 quedarían totalmente

La Escuela de Odontología y sus mudanzas

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y EIVA CABRERA MURUATO*

concluidas las instalaciones para iniciar el traslado, una vez que llegará el equipo y material donado por el CAPFCE y el Banco de Cédulas Hipotecarias.

Pedro Ruíz González, Gobernador del Estado fue el encargado de inaugurar el edificio el once de junio de 1969 en una ceremonia modesta en la que se anunció el donativo del gobernante por 16 mil pesos, cantidad que permitió pagar el equipo y mobiliario adquirido para la nueva Escuela.

El segundo edificio de la Escuela de Odontología se encontraba anclado dentro del área universitaria (Campus 1), por las características del terreno donde fue construido no pudo ampliarse para satisfacer la creciente demanda estudiantil, materialmente era imposible, estaba rodeada por las escuelas de Enfermería, Ingeniería y Medicina, así como la carretera al cerro de la Buña.

Las necesidades propias de la Escuela y su población académica, forzarán la búsqueda de una opción definitiva para albergar a Odontología, previo los estudios realizados por el CAPFCE, surgió la propuesta de adquirir un terreno, considerando los inconvenientes que representaba continuar invirtiendo en el reducido espacio del que disponía. El CAPFCE optó por dar una aportación de 500 mil pesos para la compra del terreno en el que se edificaría el tercer edificio de la Escuela.

En la Ex-Hacienda de beneficio conocida como "Begoña" ubicada en Guadalupe Zacatecas, se encontró el terreno de una finca urbana, el costo del terreno con una superficie de poco más de 25 mil metros cuadrados fue de 600 mil pesos. El faltante fue cubierto por la Institución. El departamento de Planeación y Programación así como el personal administrativo de la Escuela elaboraron un estudio para identificar las necesidades del futuro plantel, el cual fue entregado al CAPFCE. El costo estimado de la obra fue de 12 millones de pesos.

El 23 de mayo de 1974 en asamblea el Dr. Huerta Peña informó que el Gobierno Federal aprobó la cantidad de 1 millón de pesos para el inicio de las obras, expone la sugerencia formulada por la Dirección de la Escuela y el CAPFCE de que el millón de pesos sea empleado en la adquisición del equipo requerido y el inicio de los trabajos de la construcción. La propuesta no fue aceptada por los maestros asistentes a la reunión y por unanimidad se tomó la decisión de utilizar íntegramente el dinero en el inicio de los trabajos de construcción. Los microscopios y unidades dentales requeridas de manera urgentemente, se gestionarían por otras vías. El acuerdo fue comunicado a la Rectoría de la Universidad.

A casi 60 años del inicio de actividades de la Escuela de Odontología con siete alumnos, el incremento de la demanda escolar y el vital desarrollo de la misma, demandaron la ampliación de sus instalaciones y como consecuencia la edificación de tres planteles. En el presente ciclo escolar la Escuela tiene una población estudiantil de 1065 alumnos y unas instalaciones al momento funcionales. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia.

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.

jmriviera@uaz.edu.mx

Las sombras del hogar

KAREN G. LLAMAS

El estigma de que la labor doméstica es intrínseca a la naturaleza de la mujer apenas empieza a ponerse en tela de juicio, para darse cuenta de ello basta con voltear a ver a nuestra generación pasada de mujeres y ver que en ellas caía la carga completa de la misma: cuidar, criar, alimentar y todas las otras labores que eran necesarias para mantener en óptimas condiciones el espacio habitacional para la familia. Ahora bien, ¿cómo llegamos a ocupar esa posición en la estructura familiar? y, ¿por qué esa posición históricamente contiene una desvalorización de la labor que ejecuta?

Son varios los mitos acerca de sociedades matriarcales primitivas, donde las mujeres son las detentadoras del poder social y político dentro de dichas sociedades (si es que de hecho estos conceptos tienen una analogía o si no son más que anacronismos). Pero el intercambio del patriarcado por el matriarcado supondría un fallo en ésta y una victoria sobre dicha estructura social.

La agricultura permitió que las tribus primitivas de cazadores-recolectores se establecieran en lugares determinados, y que en estos lugares determinados sembraran y cosecharan las tierras; este trabajo agrícola supuso grandes cambios en la vida de los cazadores-recolectores. Uno de ellos fue el trabajo diario y exhaustivo que necesitaban las tierras -puesto que la tecnología que se utilizaba para el campo era casi nula- para ser labradas, sembradas y cosechadas; pero también, este mismo esfuerzo permitió el surgimiento de pequeñas aldeas que se conformaban por clanes o familias, donde dichos clanes o familias ocupaban y trabajan un espacio en particular en la aldea.

Esta ocupación de un espacio en particular dentro de un territorio se concretiza con el advenimiento de la propiedad privada. En la propiedad privada el hombre pasa a ser el poseedor de un espacio concreto, y dentro de ese espacio concreto nace la familia; el papel de la mujer como madre ahora es importante en la medida que parirá a los sucesores de dicha propiedad -es importante entender que, en primera instancia, el valor monetario de la propiedad no supone la razón principal por la cual se necesiten sucesores de la misma, sino, el trabajo que supone alimentar a los clanes familiares para sobrevivir a las adversidades naturales; y que, conforme se desarrolle la vida política y económica en dichos territorios, el aspecto económico se ligará al aspecto político-, pero con ello, la importancia no se da a partir de una valorización por se de la gestación y el parto, sino, como un medio de producción de manos trabajadoras.

Históricamente es difícil entender el momento exacto en el que esta división del trabajo confinó a la mujer a un trabajo desvalorizado, y, con ello, a una posición desprivilegiada respecto del hombre; pero, filosóficamente creemos que esta desproporción social se da a la par de la aparición de la propiedad privada. Hanna Arendt en su libro "La condición humana", explica que el nacimiento de la propiedad privada es necesaria para entender la diferencia entre la esfera de lo público y lo privado, que es la polis y la familia respectivamente, donde "la fundación de la polis fue precedida por la destrucción de todas las unidades organizadas que se basaban en el parentesco", esta propiedad privada se convierte en el oikos, es decir, el hogar, cuyo sujeto principal es la familia.

Para los griegos -cuna de Occidente-, dichas esferas son opuestas entre sí, ya que la capacidad del sujeto para organizarse políticamente, es opuesta a la asociación natural que se da en la familia, y ocurre a expensas de ésta; sin embargo, para la polis es necesaria la esfera privada por el hecho de que los hombres no pueden participar en los asuntos políticos si no tienen un sitio que propiamente les pertenece.

Es el concepto de pertenencia el que aquí nos ocupa. Ser poseedor de algo significa ser dueño de algo y tener derecho sobre ello; como se explicó, el papel de la mujer en el seno familiar era el de mujer-madre, cuya actividad gestante la confinaba a mantener y cuidar el patrimonio del hogar, patrimonio que nunca fue posesión de la mujer, sino que ella misma se convertía en un objeto dentro de esa propiedad, y así, según Beauvoir, "el varón reivindicaba también el derecho sobre ella". Esta posesión relegó a la mujer a una especie de -como lo dice Laura Lecuona- categoría humana de segunda, ya que, al no ser dueña de nada, ni siquiera de sí misma no puede de ninguna forma reconocerse como igual respecto del hombre que la posee. Así, la propiedad privada y la familia, terminan de moldear una sociedad patriarcal.

La importancia que los griegos le daban a poseer un territorio, radicaba en que -como lo explica Hanna Arendt- la libertad se encuentra solamente en la esfera política, mientras que la necesidad es la que se impone en la esfera doméstica privada, y es, además, un fenómeno prepolítico, que tiene como única importancia satisfacer las necesidades vitales de los individuos, para que los hombres libres tengan "la facultad de abandonar el hogar y entrar en la esfera política, donde todos eran iguales".

Intentar entender los cimientos del patriarcado es necesario para darnos cuenta que esta estructura social que ahora domina, no es un azar ni un venimiento en la historia de la humanidad, sino, una negación de los hombres hacia las mujeres como personas autónomas y completas. Los hombres han entendido a las mujeres siempre con la relación que tienen hacia los otros hombres, es decir: como hijas, hermanas, esposas y madres. Por ello, cada vez más, reivindicamos nuestra autonomía en el mundo que habitamos. ■

Desigualdad

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

El problema de la desigualdad del ingreso es difícil, incluso si no se le analiza desde el punto de vista ideológico. Medir cómo se concentra un atributo en una población requiere el uso de instrumental matemático adecuado así como de fuentes fiables de datos, por lo que la discusión del asunto tiene muchos flancos de ataque. Se puede discutir si muchos de los índices utilizados reflejan la realidad de la desigualdad, o no, y aun con el consenso alrededor de los medios de medida está el debate alrededor de las fuentes de información. En otras palabras, la primera discusión es sobre los modelos lógico-matemáticos de medición de la concentración de atributos en poblaciones, y la segunda acerca de la fiabilidad de las fuentes de datos con los que se alimentan los modelos. Expondremos a continuación el problema de los índices de concentración, a continuación el de las fuentes de datos. Si recordamos de la estadística general (e. g. Corrado Gini (1953) "Curso de Estadística" Labor, Bilbao) que hay tres tipos generales de curvas: las de frecuencia, como la "campana" de Gauss, las de graduación, como la "ojiva" de Galton, y las de concentración, como la "curva de Lorenz", notaremos que es la construcción de esta última la que resuelve el problema de medir la desigualdad. Aparte de Gini, Chatelain o Seailles, M. O. Lorenz propuso un método general de construir las curvas de concentración en un artículo de 1905, ("Methods of Measuring the Concentration of Wealth" Publications of the American Statistical Association v. 9, # 70) donde en 12 páginas memorables indica las falacias de varias metodologías para medir la riqueza propuestas hasta ese momento. Veamos una. Supongamos tres clases I, II y III que representan, cada una, un intervalo de riqueza. Digamos: los individuos en la clase I poseen entre 0 y 100 pesos, los de la clase II tienen entre 101 y 200 pesos y aquellos en la III entre 201 y 300. Sean ahora 4 individuos que tienen cada uno 45, 70, 90 y 120 pesos. Podemos ver que los primeros dos individuos están en la clase I, mientras que el resto en la clase II. Dobleemos ahora el dinero de cada individuo, lo que podría ser el resultado de una política pública. Esto cambia la distribución porque ahora la clase I tiene un único miembro, la clase II posee dos y hay uno en la clase III. Muchos dirán, en sintonía con el Dr. Julius Wolf ("Sozialismus und kapitalistische Gesellschaftsordnung" Stuttgart, 1892), que el movimiento de per-

sonas de una clase a otra es una medida adecuada de la concentración (dispersión en este caso), y debido a que hay menos gente en la primera clase la política pública que llevó a ello es excelente. Lorenz cree que el razonamiento de Wolfes falaz porque la relación de concentración no debería cambiar debido a un incremento igual en toda la distribución. Y tiene razón porque el porcentaje de diferencia de riqueza entre los cuatro individuos es el mismo (e.g. $45/70 = 90/140$). Entonces el simple tránsito de una clase de ingresos a otra es insuficiente como medida de la dispersión o concentración. ¿Qué propone Lorenz? Para medir la concentración los intervalos de ingresos y de población deben ser móviles: el error de Wolf es dejar fijos los intervalos de ingresos. Para lograr esto propone Lorenz un espacio cartesiano en el que sobre el eje de las abscisas se representan los intervalos de ingresos, mientras que en el de las ordenadas las fracciones de población incluidas en ellos además, cada conjunto de intervalos varía en relación directa a los del otro eje. Gini rotó el sistema de ejes que utilizó Lorenz y es el que se suele usar. También se conviene en partir en 10 intervalos a la población y a los niveles de ingresos. Si en el primer decil se concentra un décimo de la riqueza, y en el segundo otro décimo y así sucesivamente se dibuja una línea recta que se llama "recta de equidistribución", pero si en el primer decil no hay un décimo de la riqueza, sino menos y así sucesivamente la recta se curva y adquiere cierta concavidad. Gini denominó al área entre la recta de equidistribución y la curva de Lorenz "área de concentración". Entre más área de concentración mayor desigualdad. Vamos ahora al segundo problema: las fuentes de datos. Instrumentos para recopilar bases de datos acerca de la desigualdad son: el Censo de Población y Vivienda, la Encuesta Nacional de los Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) y la Contabilidad Nacional. Entre estas fuentes existen incoherencias (véase Miguel del Castillo Negrete (2015) "La magnitud de la desigualdad en el ingreso y la riqueza en México" Cepal-NU) por lo que hay una agitada polémica entre los investigadores. Están de acuerdo en que los datos de la ENIGH están subestimados porque los ciudadanos no declaran la totalidad de sus gastos, pero no existe acuerdo si esto se debe corregir cruzando la información con otras fuentes, o no. Los teóricos del ajuste encuentran que el índice de Gini ha crecido en México, los teóricos de no ajustar aducen que cualquier método de ajuste es arbitrario. ■



Felipe Andrade

—Doña Lola: Pues debemos de buscar la manera de formar un negocio entre todas, algo así como una cooperativa, pero la gran pregunta es: ¿Qué jijos vamos a hacer?

Crónicas rancheras 16–2020)

Ésta es una de tantas historias, tan comunes y tan cerca de nosotros, que parecen la pura neta. Pero la realidad es más méndiga. Chale.

Las vecinas de la Colonia “Nueva Normalidad”, buscan enfrentar la crisis económica.

—Doña Guille: Las cosas están difíciles, pero no hay nada que con la gracia del señor no podamos superar. Todo esto que está pasando es una prueba para saber quiénes son merecedores del cielo y quiénes no.

—Doña Lola: Ya empezé con su retahíla, a ver quién la detiene.

—Doña Mili: No sea mala alma, deje que se desahogue la pobre. Estamos tan amoladas que por lo menos nos quede el derecho de decir lo que queramos.

—Doña Lola: Pues sí, pero para todo luego, luego, sale con sus santos y ¿dónde están los milagros? ¿Dónde están las santas apariciones que nos ayuden? Hasta los santos nos abandonaron.

—Doña Guille: ¡No sea hereje! Recuerde la máxima: ¡Ayúdame que yo te ayudaré! Tenemos que poner algo de nuestra parte también, no todo baja del cielo. Hereje.

—Doña Lola: Pues herejes hay por todos lados, véase en el espejo también de vez en cuando.

—Doña Chilo: ¡Serenas, señoras! ¿Por qué siempre tienen que andar peleando? Lo importante ahora es que veamos por dónde podemos remediar un poco nuestra situación, que las cosas están muy complicadas. Y se vienen gastos a los que debemos de enfrentar.

—Doña Mili: Por lo menos mi hija no hará gastos de graduación de la prepa, pero luego entran a la escuela los eskuincles y ahí viene el gasto con los útiles y uniformes.

—Doña Guille: Y con los precios que de seguro se van a ir por las nubes. Ya ven qué caro

No a Ramírez Cuéllar /yo



está el huevo. La verdad hasta ganas tengo de chillar.

—Doña Chilo: Pues chille, pero después póngase las pilas para buscar cómo jijos le vamos a hacer. Porque muchos de nuestros hijos y maridos se han quedado sin chamba. Y mientras nuestros gobernantes siguen haciéndole al Tío Lolo, no nos queda más que buscar la manera de no morirnos de hambre. ¿Qué podemos a hacer señoras?

—Doña Lola: Pues debemos de buscar la manera de formar un negocio

entre todas, algo así como una cooperativa, pero la gran pregunta es: ¿Qué jijos vamos a hacer? ¿Una cocina económica? ¿Un taller de ropa? ¿Una lavandería? ¿Una guardería para madres trabajadoras?

—Doña Guille: Lo que sea, menos un negocio pecador.

—Doña Mili: Mírela, mírela, ya no estamos en edad de andar en esos pasos juar, juar, juar.

—Doña Guille: Me refiero a que nuestro negocio no sea de venta de bebidas embriagantes, capaz que mi marido

entra y ya jamás sale, ya ven que el pobre tiene esa debilidad.

—Doña Lola: Nunca se nos ocurriría eso Guille, ya toda la ciudad está llena de antros, como le llaman los muchachos, donde se la pasan emborrachando a nuestra juventud. ¡Qué horror verlos caer como moscas con DDT! Esos espectáculos deberían de prohibirlos las autoridades, pero no, ahí andan autorizando más y más antros, mediante la consabida mordida. Bola de corruptos.

—Doña Mili: Y no se diga de los demás corruptos que nomás están esperando que les abran el cajón para llenarse las bolsas de dinero del pueblo. ¿Cuánto no se han robado? ¿Y les han hecho algo? Andan en las calles tan campantes sin sufrir las penurias que nosotras pasamos para darles de comer a nuestras bendiciones.

—Doña Chilo: Bueno, ya. Ahora lo importante es saber qué vamos a hacer. La licenciada Camargo nos está buscando un crédito para poner un changarro y creo que con eso estaremos en posibilidad de ayudarnos un poco para lo que viene. Ya habíamos dicho que pondríamos un taller de playeras y eso es lo que vamos a hacer.

—Doña Mili: Creo que está bien, creo que mi compadre se va a lanzar de candidato y ya me dijo que quiere unas playeras y las vamos a ofrecer a su partido por si alguien más quiere. Además, el equipo de mi hijo quiere unas.

—Doña Chilo: Pues a darle que es mole de olla y ojalá nos vaya bien. Mientras tanto, en alguna oficina de gobierno.

—Burócrata: Pues me dijeron que van a abrir un taller, aguzados para poner todas las trabas posibles. Ah, y díganles de todos los impuestos que tienen que pagar, algo nos debe de caer en esta época de crisis económica. ¡Qué duro es gobernar!

¡SI TE SOBRA ALGO DE DESPENSA, AYUDA A LA GENTE MÁS NECESITADA!



Puro Veneno

CON EL PIE IZQUIERDO

Los más recientes números de desempleo en Zacatecas confirman lo que ya había advertido el propio gobernador Alejandro Tello: el estado inició con complicaciones el año y el resto no pinta bien, con la emergencia por COVID-19. Muchos desocupados, sueldos más precarios y alta informalidad, informó el Inegi. Por el momento, el compromiso de las 40 mil vacantes que se crearán durante el quinquenio, firmado y todo por Tello Cristerna, parece pausarse en medio de la crisis. Mal tiempo para contratos. Y cercano el año de elecciones, en la Ciudad Administrativa (ahora virtual) están enfocados en conservar la chamba, del color que sea el rey.

CRISIS Y CONFLICTOS

La minería avanza para cumplir protocolos y reactivar actividades, mientras los conflictos contra las empresas en el estado hacen lo propio. El subsecretario federal en el ramo, Francisco Quiroga, se reunió con los principales líderes sindicales, entre ellos el diputado priísta Carlos Pavón, lejos, lejos del senador de Morena, Napoleón Gómez Urrutia. En Fresnillo, los choques entre el FRENTE y los llamados "independientes", a quien relacionan con Napo, van a más y los ataques contra los mineros llevan cuenta de muertos. Desde Salaverra, el activista Roberto de la Rosa denunció ante la fiscalía a Ocampo Minning, de Carlos Slim. Y en Vetagrande, los mineros de Santa Cruz redaman respuesta a la falta de pago. ¿Y el secretario de Gobierno, Jehú Salas?

QUIETECITOS

Para consuelo del estado, Zacatecas ganó otra estrellita en reducción de movilidad, pues se colocó en el "Cuadro de Honor" de los que en la reciente semana lograron bajar más de lo esperado. Siempre sí tuvo efecto el reclamo que enviara el gobierno del estado al director de Promoción de la Salud, Ricardo Cortés, que ahora habla suavemente, suavecito a los góbers en su reporte. El resultado, presumen desde las oficinas gubernamentales a nivel local, respaldaría la implementación del Hoy No Circula, sobre todo en la zona conurbada. Desde la Policía de Seguridad Vial, encabezada por Oswaldo Caldera, festejan que a los contrarios del programa ya se les negó la suspensión definitiva, por chocar con los "límites del orden público".

ANALISTA

El secretario de Desarrollo Social, Roberto Luévano, amplió sus miras y pasó de repartir despensas, provocando envidias con los del PRI, a ¡periodista! Siguiendo pasos de muchos, como el ex secretario de Agua y Medio Ambiente, Víctor Armas, con un curioso boletín Luévano Ruiz presumió de una conferencia que ofreció en una universidad privada, a alumnos de Comunicación. "Menos propaganda que venere el ego político y más articulación de la sociedad". Oooollo, dijeron los venenosos. Por lo pronto, el titular de la Sedesol afirmó que de algo está seguro y es que el sistema político cambiará. ¡Nombre! ¿Será que tiene nuevos planes?



HORA CERO
Oscar Novella Macías

La explotación de recursos y generación de energía siempre deben subordinarse a un actuar completamente democrático, es la única forma de que la materia se convierta en bienestar social

Conservación de la energía

"Esa riqueza potencial debe convertirse en una realidad al servicio del progreso y el bienestar".

Arturo Frondizi

La soberanía energética de un país es una parte profundamente importante para su desarrollo, tanto político como social. Sería ingenuo de nuestra parte no contemplar que la economía energética es uno de los sectores más importantes del mercado global. Hemos visto guerras, invasiones, crisis políticas y sociales a causa de los recursos. Las minerales entrañas de cada nación determinan su identidad futura. Pensemos, por ejemplo, el caso del Congo: éste es un país arrasado por los conflictos internos, la inestabilidad social y los designios de los señores de la guerra congoleños. Uno se podría preguntar: ¿de dónde sale el dinero para mantener una guerra civil tan larga? La respuesta es fácil: El coltán, el cual es una materia prima fundamental para la fabricación de celulares, computadoras y demás gadgets. Las minas de este mineral tan valioso están en manos de los señores de la guerra, debido a esto, muchas empresas extranjeras no tienen el mayor empacho en comprarle el coltán a gente, de la que tienen la total certeza que usarán ese dinero para continuar desgarrando el país africano. La incapacidad para socializar las ganancias de los recursos naturales, obviamente propiciado por los intereses de las grandes corporaciones, hacen que la riqueza natural se convierta en un problema más que una solución.

Todo esto viene a cuento, ya que recientemente en México se emitió la nueva política de confiabilidad del sistema energético nacional con lo que se garantiza un ordenamiento eficaz en el suministro de energía

¿Será por eso? /yo



de cualquier tipo, para asegurar el abasto a los consumidores finales a través de la red de la Comisión Federal de Electricidad. Para conseguir este abasto se amplía más la producción más allá de las energías renovables, para evitar así la sobrecarga en la red nacional de transmisión y afectaciones durante la emergencia sanitaria.

Esta determinación no intenta minar en alcance y transición a energías limpias, ni tampoco busca desincentivar su producción, sino que busca asegurar la soberanía energética, especialmente en un momento crítico como éste. No podemos darnos el lujo de no garantizar energía eléctrica en los dos millones de kilómetros cuadrados de territorio en este punto de la contingencia, y mucho menos cuando ésta termine.

La reestructuración y rescate de nuestra industria energética

permitirá volver a ser competitivo, después del saqueo y abandono que perpetraron las administraciones neoliberales.

Con las nuevas coordenadas de la industria actual, es fácil suponer que México tiene el potencial de convertirse en un agente poderoso en el panorama global. La incursión en este sector permitirá fortalecer relaciones con otros mercados. Los mercados asiáticos (encabezados por China, Corea del Sur y Japón) están en una expansión vertiginosa, principalmente en la industria tecnológica que buscará volver a acelerar su producción después del Covid-19. Esto tendrá el resultado natural de generar vínculos con el petróleo mexicano. Este escenario tiene la consecuencia de reducir la dependencia económica que tenemos con EUA, haciendo, a su vez, que tengamos más margen de maniobra para negociar

con el vecino de norte.

Con este acuerdo emitido por la SENER, además de que se establecen las reglas para organizar la generación de toda la energía del país, también cancela los grandes subsidios enmascarados de "promoción para la generación de energía limpia", los cuales en los hechos se trataban de privilegios para las empresas transnacionales vinculadas a traficantes de influencias.

La oposición especuló mucho sobre el programa energético de la 4T, asumiendo que la generación nacional de energía ya no era un soporte viable para la carga fiscal nacional, y queriéndose disfrazar de ambientalistas, no han podido articular un argumento de peso. Debe quedarnos claro que, para un sector amplio de la derecha, la energía sólo es negocio si queda en manos privadas y extranjeras, cuando la visión del presidente es totalmente cardenista: Buscamos una emancipación de las infraestructuras privadas para que toda la riqueza producida por los recursos mexicanos sea para los mexicanos mismos.

Viendo cómo la geopolítica se está configurando, es esencial que México tome su justo lugar como cabeza de un potente y organizado bloque latinoamericano. La soberanía energética puede dar las herramientas necesarias para consolidar nuestro liderazgo en un frente estratégico de colaboración económica. Debemos generar las condiciones parastatales para garantizar el uso soberano de la riqueza.

La explotación de recursos y generación de energía siempre deben subordinarse a un actuar completamente democrático, es la única forma de que la materia se convierta en bienestar social. El Estado es la personificación de nuestra colaboración social, por ello, debe ser garante de que toda extracción tiene como prioridad el beneficio de la mayor cantidad de población posible, pues, si dejamos en garras de los tecnócratas, sólo tendremos unos cuantos nuevos millonarios al costo de una larga historia de injusticia y desigualdad. Como diría mi general Lázaro Cárdenas: "Una economía bien dirigida reclama como base fundamental hacer justicia a las clases trabajadoras".

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

LA POLLA SE DESDICE.

El presidente de Morena, **ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR LA POLLA**, salió a decir que no había propuesto dar facultades al INEGI para que entrara a las casas de los mexicanos a verificar su patrimonio. Ahora intentó, sin éxito, suavizar su ocurrencia que generó un rechazo generalizado que incluso alcanzó a **ANDRÉS MANUEL**, quien tuvo que desmarcarse de la vacilada por el alto costo político que conlleva. Aunque por ahí se supo que esas y otras barrabasadas son parte de la estrategia perversa de la 4T para desviar la atención del caótico gobierno de **LÓPEZ OBRADOR**. ¿Será?



FIESTA DE GANADERO, CON TODO Y BALAZOS.

Los guardias de seguridad de Bernárdez y la policía municipal de Guadalupe tuvieron que lidiar, sin éxito, contra el influyente ganadero **HÉCTOR TITO MÉNDEZ**, quien organizó una pachanga en su casa, cosa que está prohibida por la pandemia. Además del número de asistentes, la música a todo volumen, gritos y palabras altisonantes, pues también hubo disparos al aire, todo ello bajo el temor de los guardianes del orden, quienes no pudieron cancelar el huateque, porque todos en el pueblo le tienen miedo a **TITO**. ¿Y la autoridad? Pues también, así que a aguantarse.

SAÚL Y RANGEL, JUNTITOS.

El alcalde fresnillense **SAÚL MONREAL** encontró en **JUAN ANTONIO RANGEL** un buen aliado dentro del gobierno de **TELLO**. El director de Catastro y **MONREAL** trabajaron un programa, en conjunto, que les permitió

incrementar el cobro de impuesto predial de Fresnillo en 75.6 por ciento, obteniendo 26 millones de pesos más que el año pasado. Y no tiene que ver con que **RANGEL** también aspire a ser alcalde de su tierra, sino de seguir trabajando juntitos, como buenos compas y paisanos que son.

EL PLEITO POR LA DIPUTACIÓN DE JEREZ.

En el priísmo jerezano se han desatado las grillas en pos de la candidatura a la diputación local, que, dicho sea de paso, **LUIS ESPARZA** ganó bien, ha cumplido en su función y, por lo cercano al gobernador, trae en la bolsa la reelección. Sin embargo, hay algunos que no lo ven así y ya empezaron a chambear para el hueso, como **ISMAEL SOLÍS**, quien también es asesor del gobernador; **JUAN CARLOS GIRÓN**, quien siempre se apunta a todo; **ARTEMIO ULTRERAS**, que puede ser la carta fuerte del alonsismo. Sin dejar de lado a **FERNANDO UC**, que, por más que quiere, no se le ha hecho ser diputado.

CARLITOS, COMO REPARTIDOR DE PIZZAS.

El activismo de **CARLITOS PEÑA** es ejemplar. Dice la gente que parece repartidor de pizza, porque cuando menos lo esperas llega a tu casa con comida y una sonrisa franca. El director del IZEA se ha sumado a la tarea de entregar apoyos alimenticios a las familias más pobres del estado y en cada casa



CARLITOS ha dejado un grato sabor de boca, por su trato amable y comedido. No son pocos los que lo ven con una responsabilidad mayor, pues tiene el trato, carisma y, sobre todo, la chispa. No se cansa para hacerlo bien. Ojalá le haga justicia la revolución.

POLITIQUERÍA



-AY MI CARLITOS, TAN BUEN MUCHACHITO...


**DIEGO
VARELA DE
LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

El delincuente y la motivación delictiva (sectas coercitivas)

Las sectas coercitivas son una realidad de nuestra actualidad que van encaminadas a la obtención de poder

La sociedad actual, influenciada total y absolutamente por la globalización, la tendencia al capitalismo extremo y al consumismo enfermizo, además de esa tendencia a tener más poder, ha generado en los individuos un deseo existencial por tener PODER. Las sectas coercitivas son grupos de personas que tienen un carácter dominador y por eso generan preocupación ante la importante problemática social, familiar y personal que pueden generar.

Este tipo de sectas vienen definidas por sus medios y formas de actuar, no por sus fines o doctrinas: estos fines o doctrinas pueden ser de carácter religioso, cultural, terapéutico, político, esotérico, etc., por lo que resultan en general socialmente aceptables o incluso loables. Pero las sectas coercitivas son las que, además, tienen un único fin: lograr el poder.

Este logro puede presentarse de diversas formas: como dominio sobre la vida de los adeptos a la secta, como acumulación de recursos económicos o como expansión del número de seguidores y extensión del dominio y control a otros espacios e instituciones sociales.

Estas sectas emplean técnicas de persuasión coercitiva como un grupo totalitario para captar personas y someterlas a la dependencia del grupo. Esta dependencia hace que la independencia de los adeptos quede reducida. Estas técnicas incluyen manipulación, control, atacar la identidad del sujeto, crearle un vacío e inducirle una transformación hasta conseguir su conversión hacia una nueva identidad. Todo esto se hace mediante métodos de reclutamiento, adoctrinamiento y explotación de sus miembros: subordinan el bienestar y la salud de los miembros en beneficio del líder o cúpula dirigente.

Existen factores psicosociales que hacen que una persona tenga un perfil de fácil captación o afiliación voluntaria y sean por tanto más vulnerables: edad (joven o adolescente), tendencias a la soledad y la depresión, inmadurez afectiva, dependencia, baja autoestima, baja tolerancia a la ambigüedad, idealismo ingenuo, elevado sentido de insatisfacción con la vida, deseo insatisfecho con la profundización espiritual, sistema familiar disfuncional y muchos otros aspectos.

La persuasión coercitiva no es

una práctica religiosa, es una tecnología de control. No es una creencia o ideología, es un proceso tecnológico. Es un concepto central necesario para comprender las dinámicas sectarias. Es semejante en muchos aspectos al concepto legal de influencia indebida. En el ámbito psicológico se le conoce con diversos nombres: Reforma de pensamiento, Lavado de cerebro, Programación de conducta, etc.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



#Politiquería Baratilla

De verdad hay que ser egoístas y sin mucho sentido común pa' que pidamos que se aperturen bares, antros y licorerías viendo cómo está la situación... lo (luego) pos andan inventando nuevas formas de chingar gentes ora con el #Coronavairus y es que las extorsiones están a la orden del día... finalmente, a otros les hace falta el sentido común, porque nomás no pueden agarrar el toro por los cuernos, como pasa en Villanueva, onde primero citan a media población a la presidencia pa' recibir apoyos y luego, llaman a un experto pa' que los cure... ¿se puede? Pues páselle al pollito:

Yes que resulta que en Jerez, los miembros de la asociación de venta de vinos, están buscando que se abran las puertas de sus negocios nuevamente... Si, sin pensar en el prójimo.

Es totalmente entendible la desesperación y ganas de salir a trabajar nuevamente, de que las cosas se regularicen, pero no a costa de una situación sanitaria mayor y con los riesgos que esto conlleva.

Pero lo más preocupante es que se lleven entre las patas a personas que quieren sacar a familias adelante y, por andar haciendo grillas, encabezadas por REYNA ROMÁN SALDAÑA, regidora de la Comisión de Atención a Migrantes y Asuntos Internacionales y su esposo, ABRAHAM CARLOS GONZÁLEZ, quienes cuentan con más de 7 establecimientos de venta de alcohol en el municipio y por supuesto se ven afectados.

Si, con grilla barata y ganas de hacerse más ricos, esperan que presionando al gobierno municipal, que la neta sólo ha visto por mantener guardados a los jerezanos, esperan que las cosas cambien de un día para otro...

Típico en la política barata y es que no se ve más que la intención de sacar ventaja, quisieron alebrestar a más vendedores y pos el chiste no les salió, porque las cosas están en la mera legalidad...

Así que, habrá que esperar a que las cosas tomen su rumbo y que aquí, agarren el cotarro que no es chingar por chingar, sino que todo tiene causa...



#Aguaaaaaaas

En días pasados JORGY MIRANDA y SAÚL MONREAL expresaban que buscaban extorsionarlos a su nombre... ora, resulta que la estrategia se ha extendido a otros municipios y pos no, así no se pinchis puede.

Valparaíso, Morelos y Teúl de González Ortega son los nuevos municipios afectados y fueron las benditas redes sociales las que dieron a conocer estos actos. Y es que en plena pandemia, los rateros se ponen creativos y quieren sacar lana de hasta debajo de las piedras...

Lamentable lo que sucede a lo largo y ancho del estado, ya no sabemos ni cómo ni cuál será el modus operandi de estos ladrones, así que es el momento de que se ponga buzo caperuzo, porque esto sigue a la orden del día...



#NiCómo Ayudarlos

Pues en ningún otro municipio se ve el valemadrismo que se ve en Villanueva, a pesar de que se registran 3 casos positivos y activos hasta el momento, ahí la entrega de apoyos se da a diestra y siniestra en la presidencia municipal... y quién sabe si con las mínimas condiciones de sanidad.

Y es que hemos visto que se la pasan enviando comunicados pa' que el presi MIGUEL TORRES salga en la foto bien puesto, pero sin hacer lo que se haría normalmente: ir casa por casa entregando las despensas y apoyos alimentarios. Obvio, es más fácil que vayan todos a que él haga un esfuerzo...

Eso sí, ya traen en juego al doctor VERVER, ex diputado federal y ganoso de la alcaldía zacatecana... o de una diputación local, por lo que se irá a dar consultas gratuitas a la tierra de Antonio Aguilar, eso sí, después de que no se respeta la susana distancia...

Pos haaaaaaarta incongruencia por allá, en vez de que pongan orden, llevan a más desorden y así, asínosepinchis puede.



#Próxima Estación

Nos vemos en el pollito de las 3, senos avicinan cambios en los Átomos y esto se pondrá más güeno...



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

1

Usa jabón, de preferencia líquido, si no tienes, utiliza jabón de pasta en trozos pequeños



2

Talla enérgicamente las palmas, el dorso y entre los dedos



3

Lávalas por lo menos 20 segundos, sin olvidar la muñeca



4

Enjuaga completamente



5

Seca las manos con papel desechable



6

Cierra la llave del agua y abre la puerta del baño con el mismo papel, después, tíralo en el bote de la basura



Lavarse las manos con agua y jabón, frecuentemente, ayuda a prevenir enfermedades respiratorias, ya que rompe con el ciclo de transmisión de virus como los de la influenza.

Lava tus manos:

- **Antes** de preparar alimentos, comer e ir al baño
- **Después** de ir al baño, cambiar pañales o realizar actividades de limpieza



Recuerda que tu higiene personal es el primer paso para una mejor salud



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

¡Evita contagiar a los demás!

Cubre tu boca y nariz con un pañuelo al toser o estornudar

o utiliza el ángulo interno del brazo

¡Nunca con las manos!

Lava tus manos con agua y jabón

¡Evita contagiar a los demás con los virus que expulsas al estornudar o toser!

Cubre tu nariz y boca con un pañuelo desechable y tíralo a la basura

...o utiliza el ángulo interno del brazo **¡Nunca con las manos!**

Después lava tus manos con agua y jabón

Estado32
.com.mx